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不解决看病难、看病贵问题，贫困患
者如何能摆脱贫困？辽阳市出台政策，
充分利用新农合市级统筹，加上政府扶
贫专项基金的投入，不足部分再让公立
医院兜底保障，从根本上解决贫困患者
不花钱治病的经费难题。

非亲非故的亲人

王炎和马莉，一个在乡下，一个在城
里，非亲非故，素未谋面。可是，王炎却
说马莉大姐是她“没有一毛钱关系”的亲
人。这是怎么回事？

13 年前，正逢花季的王炎遭遇了一
场大病，四肢关节僵直，求医治疗又受
骗，一直卧床不起。2016 年，当辽阳市
中心医院的马莉大夫来到王炎所在辽阳
县柳壕镇罗套村家里入户体检时，王炎
的态度非常冷淡。

“住院手术不花钱？”见过打着义诊
旗号卖假药的王炎，对马莉的劝说满腹
狐疑。骗子！医托！王炎在心里说。任
马莉磨破嘴，王炎还是把头扭到一边。

这样的阵势马莉见多了，她把电话
联系卡往王炎家墙上一贴，实在忍不住
吼起来：“我的话有半句不实，把我咋样
都行！”

王炎的父母小声嘀咕：这闺女是咱
领养的，本指望她将来给咱养老，没想到
现在还得一天到晚照顾她，咋能不盼着
治好她的病啊。

三顾茅庐请诸葛亮也没这么费劲
儿。马莉说，2016 年辽阳市刚开展精准
医疗扶贫那会儿，贫困患者普遍不相信
免费治病这事。动员了 1 年，市中心医
院收治的贫困患者也就 2000 多人。“或
是胆儿大的，或是病重的，基本都是抱着
试试看的心态来的。”马莉苦笑，难怪患
者不相信，在某些医院，交钱才治疗，押
金不够都不行。贫困，加剧了这种戒备
心态，“天上哪会掉馅饼”？

好说歹说，王炎算是被抬到辽阳市
中心医院接受治疗。从 2016 年夏入院
的两年里，王炎先后经历了膝关节、髋关
节和肘关节 5 次置换手术，医疗费花去
40 多万元，除去农合补偿和政府补偿，
医院为其兜底垫付 30 多万元。王炎很
惊奇，直到出院也没人找她要一分钱。

当王炎下床迈出 10 多年来的第一
步，她和父母旁若无人地大哭起来，连病
友都高兴得跟着掉泪。

阳光，照进曾经一直拉着窗帘的
家。如今，王炎不仅恢复了生活自理能
力，还开起了网店谋生。

“我能抱抱你吗？马莉大夫。”医师
节那天，马莉收到“特殊礼物”，那是王炎
特地赶来为她献歌——

我来自偶然像一颗尘土
有谁看出我的脆弱
感谢有你
让我有勇气作我自己……

有一种长度叫永远

40075.02 千 米 ，是 地 球 赤 道 的 周
长。而刘有玉和他的同事们两年间跑的
村路、山路比这还要长。

4 万多公里是他们深入辽阳城乡每
个贫困户的心路里程，39 个乡镇 426 个
行政村，全覆盖三次有余。为啥要跑这
么勤？因为辽阳市实施精准扶贫的标准
是“不漏一户，不落一人”。

1 月 21 日清早，辽阳市中心医院副

院长刘有玉开着私家车又下乡了。记者
跟着蹭车，一路颠簸。医院扶贫有规定，
几台救护车专用于接急救患者，入村访
贫就得“私车公用”，油费自掏，餐食自
理。而且，义务巡诊只有开始，没有结
束。不然，拿什么确保因病致贫、因病返
贫“动态为零”的目标？

听说医生来回访，66 岁的张允刚老
汉兴奋得大冷天往村口跑了好几次。“咱
可不能忘恩，当初我腹部两侧疝气，肠子
鼓出个大包，都快撑破肚皮了，要不是市
医院的大夫给我免费手术，我哪能好好
地站在这儿。”张允刚握住刘有玉的手不
肯放开。

“这是送您老的药，术后恢复期不能
停药。”刘有玉把十几盒药交到张老汉手
上，一边把注意事项细细道来。

治病不花钱，用药也免费。辽阳市
精准医疗扶贫讲求一帮到底，织就三层
保护网细密“兜底”：一层是制度保障，出
台《精准扶贫实施方案及相关政策》；一
层是资金保障，政府投入5000万元补充
新农合精准扶贫专项基金，不足部分由
定点医院承担；一层是贴身保障，达到每
户都有签约保健医生。

看病走绿色通道，住高间享受 VIP
待遇，还有家庭医生上门诊疗。这新鲜
事搁在以往，71岁的王京普说啥也不信，

“咱穷得叮当响，哪有这么硬的门路？”
“正因为您家困难才给您贵宾待遇

呀。”心脏外科主任傅金利登门给王京
普体检。因为王京普不便翻身挪动，傅
金 利 跪 在 炕 沿 帮 助 老 人 挪 动 身 体 作
检查。

这一跪把王老汉的眼泪“跪”出来
了，“好人啊，等我病好能起来，我给您磕
一个。”

你可别再出名了

现在，马莉自豪地说自己“可出名
啦”。

确实，辽阳市的山山水水，犄角旮
旯，哪儿都有马莉的“穷朋友”。她把

12601 个医疗扶贫建档立卡户的信息都
存到了手机里。家境、病情、治疗进展、
恢复情况、复查时间，等等，在密密麻麻
的表格里注释得清清楚楚。加上各家电
话，还有不断加她的微信朋友圈，她的旧
手机已经被“撑爆”了。马莉有招，换一
个128G内存的新手机。这次好些，不那
么卡了。

可是，马莉的家人不乐意了，“你可
别再出名了，好不？你手机一天 24小时
开机，成天响个不停，半夜也叫，还让人
睡觉不？”即便如此，马莉也不用振动模
式，她怕患者万一有急事联系不到她。

看着患者高高兴兴治愈出院，马莉也
跟着开心。不过，开心马莉也有伤心事。

特困患者朱林是一个 28 岁的帅小
伙，不幸得了白血病。马莉动员他来医
院救治，市中心医院前后花了 80多万元
才把朱林的各项指标稳定下来。可马莉
最近回访听说，朱林又不行了。小伙子
在生命最后时刻给所有参与救治的医生
留言，“医院不放弃，我也很努力，来过这
个美好世界我不后悔。党和政府为救我
花了那么多钱，我感到抱歉。”

说到这，马莉不吱声了，掏出纸巾不
住地擦眼角。“不是所有的结局都美好，
可我们都要向着美好去努力。”

2016年至2018年底，辽阳市中心医
院共收治精准扶贫住院患者 16283 人
次，医疗费用总额 15532万元，医院实际
垫付 3301 万元。为全市慢病患者投药
37600余人次，组织全院264名具有副高
以上技术职称的医疗专家与所有建档立
卡户签约做家庭医生。

祛病根拔穷根

“十年八年奔小康，一场大病全泡
汤。”辽阳县寒岭镇贫困患者孙玉贤深有
体会。

为啥把精准扶贫的点打在医疗上？
辽阳市委书记王凤波说，扶贫攻坚越深
入越要啃硬骨头。大量入户摸底调查发
现，辽阳市贫困人口中因病致贫占比高

达 60%以上，还有相当一部分处于返贫
边缘。重大疾病已成为脱贫路上的最大

“拦路虎”。抓住这个“牛鼻子”，辽阳市
把“精准医疗扶贫”放置首位，政府牵头
带动各方形成合力，“祛病根拔穷根”，最
终富起来。“辽阳正在建设幸福城市，对
贫困患者来说，告别病痛的每一分钟都
是最真切的幸福。”

通过医疗扶贫、教育扶贫、建设扶贫
和产业扶贫，辽阳市一步步迈向“四个不
让”：不让一户因病返贫；不让一户孩子
因贫辍学；不让一户居无保障；不让一户
增收无方。

本在市里当干部的李健，如今扎根
铧子镇杨寨子村 5年了。他结的贫困对
子赵忠明患有双侧股骨头坏死，没有劳
动能力。李健发动在市中心医院做护士
长的妻子张清红联系医生给老赵治病，
他则动员全村党员干部一起翻盖老赵那
间破旧的土坯房。

“盖新房打地基，沙石回填很重要。
但老赵哪有钱雇铲车，我们出义工的党
员都是一锹一锹铲，忙活了两个通宵完
成的，腰都直不起来了。”李健是发起人，
也不能让大家饿着干活，他自掏腰包请
大家吃饭。使不上劲的老赵在一旁感动
得直搓手。

李健说自己从小在城里长大，不晓
得农民种地有多么不易，刚来村里还闹
出不少笑话。头一年帮孤老户种玉米，
老人家嘱咐每个坑撒一颗玉米种，我怕
长不出来，自作主张撒五颗。结果小秧
苗 都 长 不 大 ，气 得 老 人 直 骂 我“ 帮 倒
忙”。“现在当然不会了。我和孩子经常
在村里过周末，一来让孩子从小体验一
下种地的辛苦，二来也让自己找回入党
的初心，这是一个彼此照亮的过程。”李
健说。

知屋漏者在宇下。“辽阳财政实力算
不上雄厚，很多扶贫工作还靠引导社会
力量共同参与。”王凤波说，关键是按照
习近平总书记说的那样，把人民健康放
在优先发展战略地位，“各地难题差不
多，关键是真枪实弹，真心实干。”

让我们彼此心心相印
——辽宁辽阳市开展精准医疗扶贫纪实

经济日报·中国经济网记者 孙潜彤

扶贫的切入口选在哪里？很多情况不能靠简单地送钱送物。辽宁省辽阳市对贫困户挨家挨户摸底调查发现，“一病毁所

有”是不少农村家庭的真实写照，因病致贫、因病返贫占致贫因素的62.5%。

健康人觉得花前月下是幸福，可患者觉得没有病痛的每一分钟都幸福。在辽阳市中心医院，患者一分钱不花，还经常得到

医生塞来的红包；下乡入户的医疗队经常是自带方便面，占老乡的便宜就是一碗泡面的开水……让我们一起听听他们的故事。

“干一行、爱一行、钻一行，在平凡的
岗位上不断努力工作，去实现心中的梦
想。”这是 1992 年顾世峰走上电网工作
岗位后郑重立下的诺言。

如今，47 岁的国网新疆电力公司奎
屯供电公司培训管理专责顾世峰，已是一
名电网运行“清道夫”。多年来，他用一项
项创新与发明践行着自己最初的诺言。

“希望通过自己的发明，能让电网员
工的工作更加高效和安全。”顾世峰对创
新发明有着明确的目标。

2014 年，随着电网工程日益增多，
顾世峰发现很多新线路在架设施工中，

面临着农田跨越难度大、新线路竣工验
收逐级登杆费时费力、高空线路测温误
差大等众多难题。经过思考，他决定开
发一种集测温、巡线、架线、空投小型物
资等功能于一体的长续航电力多用途飞
行器。历经一个多月的不懈努力，由他
带领创新工作室成员开发研制出的“超
长航时电力多用途飞行器”，经线路测试
一举成功。

同年 7 月份，塔城地区某学校教师
在独山子大峡谷徒步时失联，因事发地
搜索范围广，沟壑险峻，搜救难度很大。
独山子区政府得知国家电网公司奎屯供
电公司有一种自己发明的“电力多用途
飞行器”，可以实现长时间、远距离飞行，
便马上请求支援。

得知求援消息后，顾世峰放弃周末在
乌鲁木齐陪女儿的计划，立即赶回奎屯，
连夜调试飞行器。第二天，“电力多用途
飞行器”大显身手，成功参与搜救。

近几年，国家电网新疆电力公司不
断注入新鲜血液，新员工技能培训是一
堂不可缺少的必修课。如何才能让新员
工提前熟悉工作场景，是公司培训管理
专责顾世峰思考的问题。

基于此，顾世峰提出了“使用 VR 全
景系统模拟变电站，学员通过佩戴VR眼
镜，模拟变电站倒闸操作和现场勘查”的
系统研发理念。“制作VR全景操作系统，
仅拍摄照片环节，制作公司就开价 180
万元。后来我和团队决定自己制作研
发，最终制作出的 VR系统花费还不到 1

万元。”顾世峰说。
该系统目前主要用于培训和现场勘

察，培训者“进入”变电站可以模拟倒闸
操作和现场勘察，避免了受训人员去变
电站现场培训的安全风险，同时也提升
了培训的趣味性和效率。此外，还可以
直接用手机扫二维码进入系统培训，不
限地域、人数、时间开展培训和现场勘
察，彻底改变了传统视频展示、文字叙述
等培训模式和时间、地点、人员数量等培
训要素的限制。

2018 年，顾世峰和团队驱车上千公
里，拍摄照片百万张，实现 40 个变电站
的 VR 实景操作。“使用 VR 全景系统就
像在变电站里巡视一样，有一种身临其
境的感觉，学习起来很有乐趣。”员工燕
苏苏体验过“变电站 VR 全景系统”培训
后说。目前，已有 400 多人次通过该系
统实现培训。

截至目前，顾世峰共取得电力发明
成果 59 项，其中获得国家专利证书 32
项，获得国家电网公司创新大赛银奖 1
项及荣获“全国五一劳动奖章”。

在发明创造中实现人生梦想
本报记者 马呈忠

作为乡镇基层干部，我参与、经历和见证了贵州安

顺西秀区黄腊布依族苗族乡加快发展的不平凡的 6

年。今天，黄腊的村寨美了、田野绿了、百姓富了，这离

不开党的好政策，离不开各族干部群众的团结拼搏。

委屈的泪

我是一个在农村土生土长的少数民族干部，对少

数民族同胞有着特殊的感情。

2012 年初，我被调到黄腊担任乡党委副书记、乡

长。临行前区委领导再三叮嘱我要尽快熟悉情况，打

开局面，帮助黄腊发展起来。

作为安顺本地人，尽管之前就知道黄腊发展年年

垫底，但到了之后才发现，实际情况远远超出我的想象。

黄腊乡基础设施落后，人均收入低，每逢周一赶乡

场，很多老百姓拎着蛇皮口袋在民政办门口排队等着

发米，为了享受“低保”待遇与负责干部吵得不可开

交。我看在眼里，急在心上。

很快，通过“死缠烂打”我从区里争取到了一个补

偿很高的市政项目，谋求尽快改变黄腊的现状，实现开

门红。但在推动落实中，听到有干部说：“让她一个人

干，看她干得下去不？”

当时的一腔热情被泼了一盆冷水，我深感发展的

艰难，流下了委屈的泪水。之后，我从改变干部的观念

和作风开始，下决心团结他们，靠苦干实干，扭转黄腊

的贫困局面。

成就的泪

2012年4月份的一天，我到绿宝村下队，看到寨子

里垃圾成堆、环境十分恶劣。我走向几位坐在田坎上

聊天的老人说：“老人家，我是新来的乡长，你们这里自

然条件不错，把路修一下就可以打造成美丽乡村，你们

支不支持？”一位老人白了我一眼说：“你们干部都只会

放空炮，为这条路我们上访几次都成刁民了，是不是要

应付上面的检查，又来哄我们？”

老人的话，让我心里像吃了颗苦李子。我当场承

诺，“一定把路修好”。在老百姓心里，说一万不如干一

件。我到区政府汇报后，领导非常重视，及时协调相关

部门给予支持。

半年后路修好了。通车那天，全村人像过年一样

高兴，每家凑50元钱买了一头猪“打平伙”。村干部打

电话邀请我去，“威胁”说如果我不到他们就不开席。

盛情难却，我和乡里几位干部去了。

村里几名老人特地过来对我说：“杨乡长，有人说

你不算哪盘酸菜，我们觉得，管他什么菜，只要能为老

百姓办实事就是好菜，真心为群众着想的就是好干

部。”他们发自内心的真挚情感，让我收获了无比的欣

慰，流下了喜悦的泪水。

那一年，我们抓住市委、区委领导帮扶黄腊的机

遇，争取到村寨整治资金 1700 万元、通组公路资金

2500万元、连户路资金520万元、农村危改资金680万

元、主干道绿化资金550万元、路灯亮化资金280万元，

并全部实施到位，黄腊开始有了大变化。

感激的泪

黄腊有了初步起色，我也很好地融入到了干部群

众中。2014年 8月份，一些群众听说黄腊要同其他乡

镇合并，担心以后办事不方便，难以接受，于是聚集围

堵政府。

一天夜里，聚集的群众情绪激动，冲进办公楼。我

担心引发恶性事件造成更大损失，立即赶到现场给群

众做工作。几个领头的是我下队经常走访的熟人，他

们看到是我，马上和其他人说，不准动杨乡长，她是办

实事的。

那是我第一次面对那样的场面，虽然镇定自若，但

也没有完全化解群众情绪的把握。我耐心解释后，他

们才慢慢散去。想着危急关头能够得到群众的理解和

信任，我流下了感激的泪水。真正体会到，干部只有和

群众交心，才能赢得信任。

感恩的泪

黄腊乡虽然只有 16000 多人口，但贫困户就有

3932家，全乡党员干部仅132人。

2014年10月份，组织上决定书记、乡长由我“一肩

挑”，要求下大力气抓好黄腊脱贫攻坚。我深感责任重

大、任务艰巨，几乎半年时间睡不好觉。

2014年底的一天，我去龙青村下队时看到一位老

人在挖地，地里有一些水泥桩，我走近一问才知道，老

人是在挖葡萄坑。就葡萄种植的技术、成本、收入等情

况，老人给我算了一笔账后得出结论，每亩土地种葡萄

比种玉米至少要多收入2000多元。

我深受启发，立即和龙青村党支部商量，动员群众

种葡萄。大家听说种葡萄有搞头，当即就有22户群众

加入。3 年时间，葡萄园已被成功打造成为省级农业

园区，带动了2400多农户。

有了产业该怎么发展？我们充分利用黄腊优势，

推进产业结构调整，促进农旅结合，初步形成了以精品

水果、乡村旅游等为支撑的产业格局。同时，践行“五

步工作法”，创新“中心户长制”，推进“支部+合作社+

农户”的发展模式，在全乡成立了7个专业合作社。

2017年以来，全乡实现减贫324户1254人，贫困发

生率从 2014 年的 12.08%下降到 2.81%，全乡农村居民

可支配收入人均达到9280元。

乡里一位即将退休的老同志对我说：“杨书记，过

去我们都清闲惯了怕做事情，黄腊十几年都是一个

样。黄腊今天的大变样，是你带着大家实实在在干出

来的，只有干部不怕吃苦，老百姓才能致富！”老同志的

一番话，让我再次热泪盈眶。

（本报记者 王新伟整理）

为了苗乡，
我流下四次眼泪

杨 琼

图① 普外三科主任王英飞（右二）为精准扶贫患者

实施手术获得成功。图为王英飞带领医护人员给术后患

者作检查。

图② 医生在给患者王炎作放射检查。

图③ 3名医护专家入户走访签约患者。

本报记者 孙潜彤摄


